



Universidad del sureste

Campus Comitán

Licenciatura en Medicina Humana

**Tema: Los Modelos Médicos en
México**

PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno : Esthephany
Michelle Rodríguez López**

Grupo: “B”

Grado: Segundo semestre

Materia: Antropología Médica II

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de marzo del 2022

Modelos Médicos en México

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de salud-enfermedad como, los saberes y las prácticas orientadas a transformar. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno salud-enfermedad. A pesar del avance en el terreno conceptual, las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas alrededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo privado, subordina o rechaza lo colectivo y público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones

10/10/17 10:00 10/10/17 10:00

colectivas de salud.

El reconocimiento de la importancia de lo social es lo que caracteriza a todos los modelos sociomédicos, existen diferencias sustanciales por lo que se refiere a la forma como son interpretados los procesos sociales, el papel que se les asigna en la determinación de las condiciones, las interpretaciones y las respuestas en salud, el nivel de análisis que privilegian, la construcción de mediaciones para abordar el plano empírico y la forma de proceder en la investigación concreta.

Entre los puntos de encuentro de los distintos modelos sociomédicos se identifican, El reconocimiento del doble componente social-biológico que los procesos sociales juegan en su determinación y la multicausalidad jerarquizada que opera en su generación, sin embargo, las diferencias entre un modelo y otro se ubican en el reconocimiento de la especificidad de lo social, así como en su traducción en variables que puedan observarse en investigaciones particulares.

Desde otra visión, se conceptualiza a la salud-enfermedad como expresión de una compleja estructura, en donde los procesos sociales determinan y subordinan a los procesos bio-psíquicos, planteando que los orígenes de las enfermedades no se localizan en el cuerpo, sino en condiciones

Scribe

externas e influencias amortiguadoras, en donde la enfermedad es expresión del balance negativo entre los procesos protectores y los procesos de deterioro.

Otra diferencia entre los modelos sociomédicos se ubica en la selección de conceptos a los que se atribuye una mayor capacidad explicativa para dar cuenta del carácter social de la salud-enfermedad en poblaciones, así como por la forma en que estos conceptos son operacionalizados en investigaciones concretas. Los diversos modelos sociomédicos reconocen la importancia que tienen las representaciones y su diferente significado según diferentes actores sociales.

La diferencia sustancial entre los modelos radica en la forma como se conciben las necesidades humanas y si esta concepción se restringe a las condiciones que requieren cuidado o atención o si incluye el componente de potencialidad.

En la actualidad, el proceso de globalización de las relaciones económicas, políticas y culturales han permitido una relativa homogeneización de las necesidades y los satisfactores humanos, creando así "sistemas de necesidades" característicos de las sociedades contemporáneas. Entre las necesidades y satisfactores básicos habitualmente reconocidos se encuentran: la alimentación, el cuidado de la salud y reproducción, vivienda, educación, etc.

Referencias

(13 de Marzo de 2022). Obtenido de pdf:

<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>